

# PRESENTACIÓN

EL ANUARIO 2016 ES EL RESULTADO DE UN NUEVO PROCESO DE CONVOCATORIA ABIERTA de artículos científicos y avances de investigación desde setiembre del 2016 a enero del 2017. A través de este proceso la revista ha logrado exitosamente mantener la calidad de las publicaciones recibidas y evaluadas por pares externos a “doble ciego”, con un componente adicional de rapidez y responsabilidad para con las y los autores. Por primera vez se asignaron pares externos múltiples a los textos publicados.

Esta edición se caracteriza por una importante y valiosa presencia de estudios políticos sobre temas y debates actuales e interesantes de la academia costarricense, con perspectivas de análisis y temáticas sumamente diversas que invitan a la reflexión sobre las distintas formas que adquieren los estudios políticos. Además de que por segundo número consecutivo la mayoría de las publicaciones tiene autoras o coautoras mujeres, que siempre consideramos muy importante resaltar.

Con respecto a la publicación en primer lugar, la investigadora Tania Rodríguez Echavarría presentó un interesante artículo titulado “Petróleo y resistencia en Centroamérica. El caso de Acción de lucha antipetrolera (ADELA) en el Caribe sur de Costa Rica (1999-2002)”, que permite una lectura en sumo valiosa y madura de tal evento.

Este año descubrimos con emoción que el Anuario cada vez convoca a más profesionales altamente interesados en nuevas vertientes de investigación. Este número de la revista publica siete avances de investigación que sin lugar a dudas cimentan y confirman la calidad de las investigaciones que actualmente se gestan desde la Ciencia Política costarricense, mexicana y española.

El primer avance de investigación de este volumen se centra en el caso costarricense, presentado por los investigadores Hugo Picado León, Luis Diego Brenes Villalobos y Johanna Barrientos Fallas bajo el título “La cabeza no tiene género político”, que analiza la temática de la paridad horizontal en las nóminas de candidaturas para las diputaciones en las elecciones 2018.

La investigadora Alejandra Moreira Hernández presenta un texto que se centra en un novedoso análisis de las relaciones internacionales titulado: “El uso de la diplomacia digital en las relaciones diplomáticas de Costa Rica y su relación con otros estados: oportunidades y desafíos, en el periodo de 2010 a 2016”.

Una propuesta muy sugerente de avance de investigación se encuentra bajo el título: “Silencios, fricciones y resistencias en los espacios cotidianos de activismo y academia: una propuesta de agenciamiento político feminista” de la investigadora feminista Mariana Alpízar Guerrero.

La investigadora Alejandra Ara Medina presenta una propuesta la perspectiva teórico-metodológica para el análisis de marcos del discurso político con el título: “Entre el reconocimiento y el capitalismo de las emociones: el caso de los spots políticos del PP, PSOE y PODEMOS en el 2015”.

Volviendo al caso costarricense, la investigadora Marinela Córdoba Zamora se centra en un grupo de mujeres que utilizan el grabado como una reacción ante el discurso patriarcal, en un avance de investigación titulado: “Cuando el trigo se cosecha: historia de la creación, trabajo y evolución del Grupo Grana en Costa Rica”.

Los investigadores José Fredman Mendoza Ibarra y Claire Wright presentan un avance de investigación que estudia casos seleccionados de movimientos sociales recientes en México: “Reflejos del pasado e influencias del presente. La construcción de los marcos identitarios en los movimientos sociales #YoSoy132, 15M y México 1968”.

Por último, el investigador David Navarro Rodríguez presenta un texto denominado “Una aplicación de indicadores a partir de variables de la encuesta de Opinión Pública (CIEP)”, que se centra en el análisis de las encuestas que se elaboran en el Centro de Investigación y Estudios Políticos.

Una vez más celebramos la participación de expertos, académicos e intelectuales de un amplio espectro temático, geográfico, y etario, en la medida en que la inclusión de numerosos y diversos puntos de vista, en un Anuario más, ha enriquecido de sobremanera el contenido que publicamos este año.

Una vez más colaboran en el Anuario pares externos de Costa Rica, México, Argentina y España y por primera vez contamos con la colaboración de profesionales de Brasil.

Finalmente, y al igual que en años anteriores, queremos agradecer a todas las personas involucradas en el éxito que significa culminar un número nuevo de este Anuario; a nuestro equipo de asistentes editoriales, al personal administrativo del CIEP, a nuestra diseñadora gráfica Karen Pérez por su constante iniciativa y aún más constante creatividad, y a todas las personas que colaboraron para que este número del Anuario esté actualmente a la disposición de la comunidad científica costarricense e internacional.

María José Cascante  
*Directora*

Miriam Pérez Meneses  
*Editora*